

PECTORAL 'SAN AMBROSIO'

Soberano contra Toses Rebeldes Gripas y Catarros.

Producto de los Laboratorios J. G. B.

Director Propietario
EMILIO CORREA URIBE
Se edita en la Tipografía
"Variedades". Talleres propios.
Teléfono 2-6-6

EL DIARIO

Director encargado **RODOLFO CASTRO TORRIJOS**

Administrador
JUAN HURTADO C.
"Egdo. para curso libre de por-
te en el servicio postal inter-
ior. Licencia N° 98 de 4 de
junio de 1935"
Calle 18. Carreras 6°-7°

REPUBLICA DE COLOMBIA

DEPARTAMENTO DE CALDAS

PEREIRA, VIERNES 5 DE JULIO DE 1935

NUMERO 1931 - AÑO VII

Parece que se ha llegado a un acuerdo para aprobar el tratado con los E. U.

Los indios "Motilones" continúan atacando las petroleras, causando muertos y heridos. Los indígenas desconocen las autoridades.

Bogotá 5.

El Dr. Miguel López Pumarejo, Ministro de Colombia en los Estados Unidos, conferenció hoy largamente con el Presidente López y con el Ministro de Hacienda, encargado de las Relaciones Exteriores, asegurándose que se llegó a una fórmula definitiva para la aprobación del tratado de comercio con la nación del norte.

—El Ministro de la Guerra Dr. Marco A. Aulí, visitará próximamente a Santander del Norte, con el fin de estudiar la manera de pacificar la región del Catatambo, que ahora se halla en estado de inseguridad debido a los continuos ataques de los indios "Motilones".

—Comunican de Cúcuta que se han repetido los ataques de los indios "Motilones" a las petroleras, registrándose varios muertos y número de heridos. El gobierno estudia ahora la manera de pacificar esa región.

—El gobierno nacional tiene el proyecto de crear tres nuevas bases aéreas en Barranquilla, Bucaramanga y Pasto con el fin de impulsar la aviación. También se proyecta construir bases auxiliares en varias ciudades del país.



Darío Echandía

—Comunican de Uribe [capital de la Guajira], que la "Intranquilidad continúa, debido a que se teme que de un momento a otro se le vantan en armas los indios, quienes han desconocido a las autoridades colombianas.

ALMACEN "ESTRELLA"

DE NESTOR ILIAN

se trasladó a la Plaza de Bolívar, cerca a la Tesorería de Rentas.

Por no reunir los requisitos legales ha sido imposible posesionar a los Fiscales

Bogotá 5.

El Ministro Echandía, ha enviado una circular a los gobernadores, exigiéndoles el cumplimiento de las disposiciones legales para dar posesión a los fiscales nombrados recientemente. Estos requisitos son: ser abogado titulado o reconocido o tener una práctica de más de cinco años.

—Entrevistado esta tarde el ministro de gobierno, confirma la noticia de que muchos de los fiscales nombrados no han podido posesionarse, por no reunir los requisitos legales. Parece que con este motivo se presentará un grave problema al gobierno.

El Juez de Policía departamental, señor Gilberto Agudelo, ha venido a la ciudad. Se trata de una investigación?

En la mañana de hoy fuimos informados de que el señor Gilberto Agudelo, actual juez de policía departamental e investigador muy competente a quien el gobierno le ha confiado muchas de sus investigaciones delicadas,

había llegado a Pereira, con el fin de dar comienzo a las averiguaciones de algunas cuestiones que dizque se suceden en Pereira.

Nosotros, francamente lo declaramos, no sabemos de que se trate, ni cuáles sean esas investigaciones, pues —aunque hicimos esfuerzos por conseguir declaración del señor juez— no nos fue posible.

Lo que sí es cierto es que viene a investigar. En todo caso, a medida que podamos hacerlo, daremos a conocer los fines que persigue el señor juez de policía departamental.

El campo de "Mata de Caña" ha sido estudiado para ver de hacer el aerodromo en ese sitio

Tenemos informes de que un ingeniero de la ciudad fue enviado al sitio denominado "Mata de Caña", distante de esta ciudad una legua, a fin de que estudiara ese campo y ver de adoptar lo para el aterrizaje que entre nosotros se piensa construir.

Parece que el concepto del ingeniero es favorable por que el lugar visitado reúne cualidades inmejorables. El propietario de ese campo señor don Marco Sierra, anunció al municipio que lo venderá en condiciones favorables, pues estipula un plazo de veinte años en el contrato.

Para nosotros llega esta noticia con verdadero interés, pues es de todas maneras aceptable el que el campo de aterrizaje quede en el sitio que ya se ha estudiado, a más de ser una garantía para el pago de la deuda que el municipio contraerá por ese aspecto.

El Niño

Es el nombre del único almacén en donde encuentra usted toda clase de vestidos para sus pequeños. Carreras 89 calles 16 y 17, frente a la Droguería de Camilo Gutiérrez. Tel. 282

Permanente

Mientras se arreglan las cosas

Al H. Concejo, al señor Alcalde y a las autoridades en general, hacemos saber: Que hemos tomado datos en las recaudaciones de impuestos municipal y nacionales, y han cobrado a los Teatros Caldas y Pereira en el primer semestre del año de 1935 la suma de SEIS MIL CUATROCIENTOS NOVENTA Y CINCO PESOS CON TRECE CENTAVOS (\$ 6.495.13). Es decir un impuesto ruinoso para que ni siquiera los señores empresarios tengan la garantía del caso de presentar sus espectáculos con tranquilidad por que el irrespeto de una parte del público ya impide la asistencia de las familias a los espectáculos.

A dónde vamos a parar?

L.

Figurines

Todo esto es comentario de la comida ofrecida anoche a Ovidio Cuartas para despedirle de la vida de soltero, de esa vida que tiene por derecho exclusivo la trasnochada impune y la concurrida garçoniere.

Eran veinticinco los anfitriones: uno por cada año que cuenta la víctima futura de la epístola de San Pablo. Todos muchachos, todos solteros y todos bien. Testigos: Jorge Gutiérrez, Alfonsito Jaramillo, Castro Torrijos y Rafael Villamizar Girón.

La lira cantante estuvo a cargo de Pablo E. Velosa y Enrique Aristizábal M. Bajo y tenor, respectivamente. Música nacional y letras alusivas

Ultima Hora

Es cambiado el Jefe de Policía

Esta tarde llegó a la alcaldía municipal el decreto que nombra jefe de policía para la sección de Pereira, al señor Arturo Gutiérrez Uribe, en reemplazo de don Luis Eduardo Mejía Echeverri.

El gobierno encontró ajustada a la equidad la sería campaña que para ello se hizo y es por eso por lo que hoy cae el jefe de policía de Pereira.



Dr. Alfonso López

al acto. Los poetas los mismos.

La oratoria, por cuenta de Arturo Vallejo, Marco Tulio Ramírez Gutiérrez y Rodolfo Castro Torrijos. El "negro", como entendido mercantil, habló del mercado caro y del orgullo de tener obligaciones a la edad en que otros tienen "compromisos". Ramírez Gutiérrez, médico destacado, se expresó en términos profesionales. El cronista no entendió ni jota, pero la cosa debió estar buena porque lo aplaudieron mucho. Y Castro Torrijos echó el cuento aquel de que el matrimonio se parece mucho a la montada en terneros: a la hora de empezar, el un amigo

Pasa a la 39

CARNAVALES

Suntuosos Carnavales en Quimbaya.

En la ciudad de Quimbaya se celebrarán unos regios carnavales, con motivo de la inauguración de varias obras públicas, en los días 8, 9, 10, 11 y 12 de julio próximo.

LA JUNTA invita a todos los habitantes del país y del departamento de manera muy especial, y en general a todas las personas que, además de los espectáculos propios de esta clase de festajes, quieran concurrir a la gran fiesta cívica que dará un gran realce a esta nueva y floreciente ciudad.

Quimbaya, junio 7 de 1925.

LA JUNTA.



Inodoros, Lavamanos, Bidés, Urinarios y lindas combinaciones para cuartos de Baño.

"STANDARD" Distribuidores.

ALFONSO MEJIA M. & Cía.

"La escala temblorosa del viento"

La lección que nos dejó el piloto

Por Manuel Serrano Blanco

Este drama de Medellín tiene un significado muy más intenso y extenso que el de un accidente de aviación. Ni siquiera podemos para consuelo del alma, lizarlo con el que cantó la escala de Jacob en dístico emocional: "El ritmo pitagórico de las constelaciones descendiendo a mí en la escala temblorosa del viento."

No hay que hablar un idioma menos dócil, y sobre la memoria del piloto glorioso que voló por última vez hecho cenizas amargas, con gregarnos todos, en defensa de aquellas vidas colombianas y de aquella obra colombiana. Y en sanción y escarmiento de quienes actuaron o dejaron de actuar contra vitales intereses patrios. El espíritu surge más en el dolor que en el placer. Hasta el animal herido toma

una expresión humana, dijo alguien. Y nosotros somos en esta hora animales heridos, que en el dramatismo actual aprendremos sufriendo lo que gozosamente habíamos olvidado en una inconsciencia imbecil y cobarde.

El corazón no seguirá inerte junto a las grandes torturas como esta de hoy y como otras de ayer.

Todos los triunfos del aire los había conquistado la empresa que dirigía Ernesto Samper, y los había conquistado a pasos de carga y a la bayoneta, para decir que fue en buena lid y para emplear unos términos que a los suenan bien a las disciplinas ferradas que otras practican. Pero esa conquista la hizo por los mejores caminos del honor, del estudio, de la acción y del pensa-

miento, de tal manera que a cada triqueña ganada, se hacía más digno, más grande, más colombiano. Y esos triunfos, que lo son del país, no se pueden perder ni renunciar. Veremos si consentimos en seguir ostentando la túnica harapienta del cívico o el traje púrpuro que ha teñido la sangre del héroe.

Y no vamos a hablar en metáforas, sino que debemos abrir un campo vastísimo de investigación, orgulloso y altanero, con alma magnánima pero nunca pusilánime. La emoción de la calle y de la plaza, el sentimiento y el instinto popular deben rezumar sin filtraciones todo el dolor colectivo, en la misma raíz de sus causas o en los szares ciegos de la vida, para apurar esa emoción como copa rebosada, en todo lo agrio y amargo de la desgracia.

Hemos vivido con pasivismo indígena esta tragedia de la aviación colombiana, que para emplear las palabras ajenas ya no es un cuerpo sin sombra sino una sombra sin cuerpo. Tienen los nuestros el sentido físico del heroísmo, la preparación, el coraje, el amor a su destino, y sin embargo caen como hojas secas, sin gloria, sin razón y sin grandeza. Y esto acontece en comparación indignante con sus colegas de empresas forasteras, triunfadoras y altivas, como hombres de una nueva generación homérica. Nosotros para los otros somos un pueblo piadoso y manso, apenas digno del pastoreo idílico o de la humilde sazón que rompe los terrenos morenos del agro fecundo, sencillo y bueno.

Pero llegó la hora de la reacción. A cerrar fuertemente las puertas de la benevolencia. A rechazar ese mosquismo colectivo que nos hace solazar con las propias torturas, y a manejar toca y sencillamente nuestros propios intereses, sin alborotos románticos, señeramente, con dureza y coraje, como lo enseñó en su vida y en sus obras el aviador que acaba de engrandecerse con la muerte.

Esa muerte pura y grande, que es el comienzo de una batalla que debemos a su memoria. A su memoria, en torno de la cual se apretujan los colombianos llenos de admiración.

CURATIVO PULMONAR ROMAN

es lo que usted NECESITA para curarse la

Gripa — Tisis — Bronquitis,

Solicítelo en todas las farmacias.

LABORATORIOS ROMAN, S. A

CARTAGENA.

Agente en Caldas,

HORACIO JARAMILLO S.

MANIZALES.

Impresiones

- IV -

Ahora, cuando tanto se comenta la serie de tragedias que se ciernen sobre nuestra Patria como una horrenda maldición, y especialmente las aéreas, que han sido de mayores proporciones, y se han llevado vidas preciosas como Gómez Niño, Gómez Posada, Esguerra, Zornoza, Samper Mendoza, etc., francas auroras que significaban la abarzada de la aviación nacional; y lumbreras de gran significado para el futuro de Colombia, como las desaparecidas en el siniestro de Medellín: Escobar Vélez, Zuleta Ferrer, y el gran cantante Carlos Gardel, gloria mundial, es del caso comentar un poco las causas.

En reciente viaje que hice a Cali, conversaba con un piloto del Campo de Guavito, y al preguntarle sobre este tópico, me dijo:

«Los motivos son varios: Nuestro suelo es geográficamente escarpadísimo y peligroso. Sus montañas son entrañas que enoque-

cen y confunden al aviador, y tan pronto lo llevan por la ruta precisa, como se tornan traicioneras y lo desvían, como a Esguerra, para luego tragárselo en su tibio y fatídico seno.

«El aire, según muchos han opinado, es muy pesado e inseguro, y un vacto imprevisto es frecuentemente la causa del fracaso en un vuelo, así como un viento contrario (que parece haber sido el que motivó el siniestro de Medellín).

Terminó diciéndome que el término de vida que les conceda la Muerte a los aviadores colombianos, según pacto especial, era de cinco años. Y repare, agrégó, que todos aquellos ases que han perdido su vida han sido en un radio comprendido en este lapso de tiempo.

—Y a usted cuánto le falta?... — Muy poco, me contestó.....

Mucho se ha escrito en los periódicos sobre las causas de los continuos y fatales siniestros aéreos. Algunos

opinan como el teniente de las declaraciones anteriores, pero otros dicen que se deben a la impericia de nuestros pilotos, y a la incompetencia de la enseñanza que se les da, ya que, después de unas pocas horas de vuelo, los dejan libres para que se vayan a rasgar e azul, sin más ciencia que el instinto de conservación, que os ofusca y estrella contra las montañas.

A todo esto, no tenemos más que confundirnos y orar en silencio sobre las tumbas de los mártires que han inmortalizado su vida por el engrandecimiento patrio, porque habar de poca habilidad es tronchar y hojar su sagrada memoria.

Después de todo esto, en cualquier parte del mundo ocurren accidentes aéreos, y aún de mayores proporciones, como el «Máximo Gorky», y si estudiamos detenidamente el cuadro de tragedias de vehículos, vemos que las de automóviles, por ejemplo, son muy frecuentes, y muchas veces más cundadas en muertes, sin contar con los fracasos de trenes, barcos y toda clase de aparatos locomotivos, porque, viéndolo bien, doquiera hay peligro, y a Muerte, ese fantasma impenetrable y traicionero, es indiferente y lo mismo le da un golpe pleno de fatuidad a un aeroplano, a un tren o a una bicie!

Esta falta de costumbre: La civilización se está con sumando con vidas, y a ellos nos tenemos que acostumbrar, porque para examinar

Pasa a la 5ª



—Tú, tan campante... y yo, molido, tranochado y con neuralgia. ¡No hay justicia en este mundo!

—Pero hay Cafiaspirinal



ESE SABOR ESPECIAL

Ese sabor especial, inconfundible que no se encuentra en otros chocolates y que incita a tomar hasta el último sorbo, es lo que ha hecho del chocolate "VILLEGAS" el preferido en todos los hogares.

Ese sabor especial es el resultado de la mezcla científica de los más sazonados cacao del Cauca, mezcla que constituye nuestro valioso secreto.

Si quiere algo bueno, tome

Chocolate
Villegas
"Bueno hasta la última gota"



Cia. Nacional
de Chocolates

LOS SEÑORES

de gusto exquisito siempre visitan el café

BLANCO Y NEGRO

situado en la calle 16, cruce con carrera 8ª, pues allí son magníficamente bien atendidos por su esmerado serafico. Surtido completo de abarrotes y drogas. Proprietario.

JUAN TRUJILLO A.

Teléfono 588 Pereira.

TARIFA

El exceso en rectificación se cobra a razón de cincuenta centavos la pulgada lineal en columna.

Y se llama exceso a todo cuanto se extienda más allá del doble del escrito que provoca la rectificación.

Toda rectificación debe venir acompañada de DIEZ PESOS moneda colombiana para cubrir el valor de posibles excesos.

La Dirección informará al señor Juez Municipal del recibo de rectificaciones que vengan sin el citado requisito para los efectos de mora en el cumplimiento de disposiciones sobre prensa.

Le ayudamos a vender y comprar cuanto necesite.

Monedas, Acciones, Bonos, Raíces, Efectos & Ahórrese molestias y dificultades comisionándonos para gestionar sus negocios.

Mediadores Mercantiles e Industriales.

Pereira.

Teléfono 253

Servicio Telefónico de Manizales

Se pone en conocimiento del público que en el próximo mes de Julio se dará al servicio una excelente línea telefónica entre Manizales, Anserma y Risaralda, incluso la Central Urbana en Anserma, servida con instrumentos de alta eficacia.

En tal forma se establecerán rápidas conexiones telefónicas entre Manizales, Anserma y Riosucio.

EMPRESA TELEFONICA MUNICIPAL
— MANIZALES —

Edmond Zaccour

Cali, Bogotá, Pereira.

Sucursal de Pereira

Se permite ofrecer a usted el más completo surtido en mercancías extranjeras a precios fuera de competencia. Ventas únicamente por mayor.

Cuartos de baño MODERNOS

No es la sala de recibo donde hoy se derrocha la elegancia y confort; es el cuarto de baño. El suyo es antiguo? Si lo es, piense en lo que podría ser. La mayor parte de sus amigas ya tienen y usted no, su casa sería más atractiva y quedaría perfecta. Tenemos todo lo necesario para hacerle un cuarto perfecto: Pisos, paredes, juegos de baño, como no se han visto antes. Comprando nuestra mercancía le dirigiremos su construcción sin costo alguno.

SIMON VELASCO.

EDITORIALES

DIA A DIA

Las Relaciones colombianas con Rusia

El comunicado de la cancillería colombiana dice textualmente:

"En la XV sesión de la Asamblea de la Sociedad de las Naciones que se verificó en el mes de septiembre último, la Unión de las Repúblicas Soviéticas Socialistas fue admitida en la Sociedad de las Naciones con un puesto permanente en el consejo, mediante el voto favorable de 39 países. Esta admisión equivale para los países miembros de la Sociedad a un reconocimiento del gobierno que rige la U. R. S. S., y sólo faltaba por parte nuestra el restablecimiento de relaciones diplomáticas y consulares normales".

El reconocimiento tiene para Colombia, lo mismo que para las demás naciones que votaron afirmativamente el ingreso de Rusia a la Liga, una doble significación política y económica. En las actuales circunstancias de revueltas ideológicas

reviste una excepcional trascendencia, la medida, por cuanto implica una defensa integral de la civilización, y marca y puntualiza la ofensiva contra todo fermento que pugne por derribar los sillares demeríticos del mundo.

La teoría normalmente aceptada en la vida común de los pueblos sobre reconocimiento de gobiernos es la de que éstos deben tener, para ser reconocidos, un respaldo casi total de la opinión pública y hallarse en capacidad de cumplir sus obligaciones internacionales. A nosotros nos importa muy poco—dice Charles Evans Hughes en uno de los apartes del famoso libro del ilustre ex-secretario de Estado—la cuestión de la legitimidad de un gobierno juzgada por el criterio europeo de otro tiempo. Reconocemos el derecho de la revolución, y no tratamos de terminar los asuntos in-

ternos de otros estados.

Ahora bien. La capacidad de cumplir con las obligaciones internacionales es importantísima. Mr. Hull, destacado hombre público de Estados Unidos, dijo en el año de 1900: "La política de Estados Unidos proclamada y ejecutada durante más de un siglo, cuando se ha presentado la ocasión, ha sido y es abstenerse de proceder según pretensiones disputadas "de jure" y fundar su reconocimiento de gobiernos extranjeros únicamente en su capacidad "de facto" de conservar el poder administrativo".

En este sentido la Unión de las Repúblicas Soviéticas Socialistas, la tarde inolvidable del 18 de Septiembre de 1934, era perfectamente idónea y había cumplido ya con exceso los requisitos para la lucha tenaz que implica una posición de vanguardia en la Sociedad de las Naciones.

Nuestra memoria conserva todavía en sus perfiles esenciales el relato fidedigno del periodista francés, una tarde clarísima en septiembre de 1934: Sandier, el Presidente de la Asam-

blea y Ministro de Relaciones Exteriores de Suecia; Molta, delegado suizo, de apariencia amable y fresca, anunciando su voto negativo a la incorporación soviética al mecanismo wilsoniano; el inglés de Valera solicitando de Rusia garantías para todos los credos religiosos. Los votantes son 49. El resultado es este: en favor de la entrada hay 30 naciones; contrarias a la entrada hay 3, y siete son los abstencionistas. De los países americanos votan afirmativamente Colombia, Méjico, Honduras, República Dominicana, Haití, Bolivia, Chile y Uruguay. Se abstienen Cuba, Argentina, Nicaragua, Venezuela y Perú. No votaron Paraguay ni Panamá.

No conocemos las razones que distanciaron las repúblicas americanas en un problema de tan magna trascendencia para su programa revolucionario y para su auténtico desenvolvimiento. Aún más. Consideramos que el modo como ellas se presentaron a las sesiones de la XV Asamblea, no consulta, ni con mucho, los dictados americanistas, y que antes que hacerle un favor a la prensa diaria de solidaridad

le irrogan, por el contrario, gravísimas ofensas a su invencible fortaleza y a la sinceridad brillantísima de su destino.

Hay más todavía. Nos merece mejor crédito, se apega más nuestra devoción y nuestro afecto a la postura viril y denodada de Holanda, Portugal y Suiza, países europeos y los únicos que votaron negativamente la entrada rusa a la Liga, que a la desorbitada y tímida actitud de las otras naciones del Nuevo Mundo que, con perfecto conocimiento, eludieron la discusión y con ella la responsabilidad de un impresionante problema, absteniéndose de votarlo. Los primeros exhiben, por lo menos, una completa definición de seguridad. Los segundos desconfían, repugnan, desorientan.

En todo caso vale la pena para los colombianos cierta regocijada fiesta interior frente a un trascendental hecho cumplido.

Política y Económicamente la república sacará de sus relaciones diplomáticas y comerciales con la Unión de las Repúblicas Soviéticas Socialistas, ventajas excelentes, incalculables enseñanzas e indefini-

Figurines...

(Viene de la 1ª)

go tiene de una pata, el otro de una oreja. Y cuando ya está el cliente bien asegurado, le largan relinchadora y le gritan a ro: téngase duro y agárrese de donde pueda.

Los recuerdos históricos corrieron por cuenta de Gedo Ravassa. La barba mágica del orador restó claridad a la dicción, pero se entendió todo, menos una cosa que se dijo en ruso. Por allí andaban José Cuartas, Alfonso Jaramillo y Mario Calad que buscando un intérprete. Deben haber buscado mucho porque están perdiendo seguridad de las pisadas.

Y la meditación fue por cuenta de Gabriel Cano, José Carlos Ángel R., Alberto Ristizábal y Abel J. Jaramillo amigos que entre dientes muraban a cada minuto:

"Cuando veas la barba del cino rapar, pón la tuya a mojar"; hasta será que pronto los van despedir.

Se terminó la comilona las tres de la mañana; a esa hora debió ser porque cantaban mucho los gallos, y dicen que los gallos cantan a tres. Aun cuando había otros cantos que no era precisamente de gallos. O al menos me pareció.

JUAN LANAS

das conquistas espirituales

J. V. T.

La Catástrofe de Medellín

La más grande novedad en noticieros la presenta mañana sábado 6 de julio de 1935, el

TEATRO CALDAS

La llegada de **Carlos Gardel** a Bogotá' la despedida de éste, el pueblo lo lleva en hombros. **La CATASTROFE de Medellín.**

El entierro de **Ernesto Samper** el cual constituyó la apoteosis mas grande de Bogotá y la gran super de lujo alemana, de la gran Casa UFA.

A Ordenes de su Alteza

El TEATRO CALDAS siempre adelante con las últimas novedades

Se venden dos fincas mancomunadas

En Dosquebradas, municipio de Santa Rosa, con cuatro casas de habitación, aguas abundantes nacidas en las mismas, ocho mil árboles de café, pastos para ciento treinta animales, rastrojos y monte. Entenderse en Pereira con su propietario.

JOAQUIN LOPEZ R. Fundición "EL PROGRESO"